





**El Gobierno del Estado de Coahuila de Zaragoza,
la Secretaría de Cultura,
la Secretaría de Educación,
el Colegio Coahuilense de Investigaciones Históricas,
el Archivo General del Estado de Coahuila,
el Instituto Municipal de Cultura,
el Archivo Municipal de Saltillo,
y el Patronato de Amigos del Patrimonio
Histórico de Saltillo**
en el marco de los festejos del

447 Aniversario de la Fundación de Saltillo

realizan las

XVII Jornadas de Historia

Saltillo, Coahuila, 17, 18 y 19 de julio
Recinto de Juárez

BICENTENARIO DE COAHUILA Y TEXAS
1824 – 2024

Miércoles 17 de julio
Ceremonia de inauguración
9:00 AM

CICLO DE CONFERENCIAS
A partir de las 9:00 am

Miércoles
9:00 am

MESA 1

María Elena Santoscoy Flores

La Casa Goríbar-Arrieta: historia de una vivienda virreinal al lado de la Plaza

La casa donde habitaron el peninsular don Julián de Goríbar Beistegui y la criolla saltillense doña Josefa Arrieta de los Santos Coy al filo de la Independencia fue conocida en un tiempo como “la casa quemada”, en razón de que así aparece citada en un documento que obra en poder del Archivo Municipal. Además, durante uno de los procesos de remodelación que sufrió se encontraron fragmentos de utensilios y escombros carbonizados que dan cuenta de un incendio ocurrido en ella en un tiempo aún no precisado. El presente trabajo tiene por objeto exponer la manera como fue evolucionando físicamente esa vivienda a través del tiempo, desde un simple cuarto redondo en sus orígenes hasta llegar a contar con varios espacios habitacionales diferenciados, rejas en las ventanas, “lugares comunes”, patio enladrillado y varios adelantos más.

Gilberto Sebastián Sánchez Luna

Captura y traslado de indios pames desde la misión de la Divina Pastora, actual Rio Verde en San Luis Potosí a las haciendas de Patos y Saltillo, 1780-1781.

Este trabajo analiza el traslado en 1780-1781 de indios pames de la misión de la Divina Pastora actualmente en San Luis Potosí hacia las haciendas del marquesado de San Miguel de Aguayo y Saltillo, Coahuila. Este estudio de tipo cualitativo plantea que la captura y traslado de indios pames de una frontera de guerra no únicamente perseguía el propósito de disminuir su oposición al avance español, sino utilizar la mano de obra de indios agricultores en haciendas ubicadas en regiones distantes donde la resistencia era menor. Las fuentes principales son los libros de las parroquias de San Francisco de Asís en General Cepeda, de Santiago Apóstol en Saltillo y de Pastora en San Luis Potosí. Se concluye que la captura y traslado de indios pames facilitó la colonización del Nuevo Santander y regiones vecinas, y permitió a los pames sobrevivir como grupo bien diferenciado culturalmente dedicado a las actividades agropecuarias de las haciendas de Patos y Saltillo.

Moderador: Ricardo Medina

MESA 2

Andrea Alejandra Martínez Coronel

Morir de “males”: Las causas de muerte en la parroquia de San Esteban, 1790-1833.

En la presente ponencia se analizan las causas de muerte asentadas en los libros de entierros de la parroquia de San Esteban ubicada al sureste del actual estado de Coahuila. Para fines del siglo XVIII, los párrocos de dicha parroquia comenzaron a consignar de manera esporádica la causa de muerte y, a partir del siglo XIX, la llegaron a anotar con mayor regularidad. La importancia de estudiar las causas de muerte es que permiten descubrir los males que achacaron a una población en un determinado tiempo y espacio. Por ello, en este trabajo se excluyeron los años con crisis epidémicas para poder brindar un mejor panorama sobre las principales causas de muerte en años considerados “normales” por las que falleció la feligresía de la parroquia de San Esteban.

Antonio Guerrero Aguilar

Las expediciones y los intentos de colonización francesa en Texas 1686-1690

En 1686, llegaron noticias del establecimiento de un fuerte francés, por lo que advirtieron el virrey y este dispuso que saliera una expedición desde la Villa de San Juan Bautista de Cadereyta, a la que se añadieron vecinos de Monterrey como de la Nueva Vizcaya y luego de Santiago de la Monclova. Esta ponencia, abordará las peripecias y experiencias del contacto que tuvieron los expedicionarios, con las etnias de allá y la decisión de fundar dos provincias: la de San Francisco de Coahuila y la Nueva Filipinas o Texas a fines del siglo XVII como principios del XVIII, a través de misiones y presidios en donde asistieron vecinos del Nuevo Reino de León como de la Nueva Extremadura.

Moderadora: María Elena Santoscoy Flores

MESA 3

Rodolfo Esparza Cárdenas

Año de 1835, los albores del Coahuila y Texas un mes de zozobra en Santa María de las Parras

Estado de Coahuila, formado en el mes de octubre de 1835 por un hecho que trastornó la tranquilidad de Santa María de las Parras, inquietud que por el momento histórico en que sucede, es posible que otras comunidades coahuilenses estuvieran experimentando y cuyo análisis conjunto nos permitiría recuperar las características históricas de la vida que percibían los habitantes en esa época, tarea por hacer y que esperamos que este estudio modestamente sea la punta de lanza. Lo realizamos en el marco de la conmemoración de los doscientos años de la integración del Estado de Coahuila y Texas, consagrado en la Constitución Mexicana de 1824.

Juana Gabriela Román Jáquez

Los Hermanos de la Viesca en la encrucijada del estado de Coahuila y Texas

La formación del estado de Coahuila y Texas en el año de 1824 significó un reto para los grupos políticos coahuilenses. A partir de la consumación de la Independencia, el antiguo estado de oriente entró en crisis hasta desaparecer en 1824.

Las elites regionales de Coahuila y Texas entraron en un período de cambios y adaptaciones a la nueva situación. En el presente trabajo se presenta la trayectoria política y militar de los hermanos José María y Agustín de la Viesca. Ambos gobernadores del estado de Coahuila y Texas.

Moderador: Lucas Martínez Sánchez

**Jueves 18 de julio
9:00 am**

MESA 4

Lucas Martínez Sánchez

El principio del despojo: reparto de agua y tierras a los tlaxcaltecas del pueblo de Nadadores en tiempos coahuiltecos, 1827-1829

La transición de súbditos a ciudadanos en el régimen republicano de 1824, al tiempo que se formaba la geografía política de los nuevos estados de la federación entre ellos el de Coahuila y Texas, supuso el proceso de igualdad entre los ciudadanos. En el caso particular coahuilteco existían al final del periodo virreinal, seis comunidades de origen tlaxcalteca establecidas en los siglos XVI, XVII y XVIII. Su organización comunal resintió el impacto de nuevas leyes estatales como la de junio de 1827, que ordenó el reparto de las tierras de comunidad "de los que antes se llamaban indios"; el texto plantea y sugiere que ello fue el inicio de una medida legal, que además de fraccionar el agua y las tierras, modificó sustancialmente la costumbre e identidad de toda una comunidad indígena, provocando con ello en pocos años la pérdida de las antiguas tierras comunales, para dar paso a medianos latifundios y grandes propietarios de las antiguas tierras de los tlaxcaltecos.

Ricardo Raúl Palmerín Cordero

Marcha del Ejército Libertador Republicano hacia la Angostura. Tenientes Coroneles de Infantería Antonio Tenorio y Florencio Azpeitia.

Marcha de San Luis Potosí de las tropas organizadas y bajo el mando del general don Antonio López de Santa Anna rumbo al norte; el Ejército se desplazó por Brigadas, la fuerza consistía en 13432 soldados de Infantería, 4318 de Caballería y un tren de Artillería con 17 piezas de varios calibres y 413 Artilleros, al pasar lista a las tropas el 19 de Febrero de 1847 en la Hda. de la Encarnación, los efectivos sumaban un total de 14048 individuos, 4000 de ellos de Caballería. Entre sus Jefes iban los ex alumnos fundadores del pie veterano del Colegio Militar de la Fortaleza de San Carlos de Perote, Ver., los Tenientes Coroneles de Inf. Antonio Tenorio y Florencio Azpeitia, los que siendo alumnos del Colegio, el 13 de Oct. de 1824 juraron guardar y hacer guardar la Constitución Política de los E.U.M. Agrego información familiar, campañas en que participaron en defensa de la Patria, grados y premios obtenidos.

Moderador: María de Guadalupe Sánchez de la O.

MESA 5

Donna Marie Kabalen Vanek

Apuntes breves sobre la historia y bibliografía de los periódicos de la frontera norte de México, 1850-1950.

Cientos de periódicos y revistas publicados en la región de la frontera norte de México durante la segunda mitad del siglo XIX y las primeras décadas del siglo XX se encuentran en colecciones resguardadas en forma impresa y digital, pero existen pocos estudios sobre este corpus. Estas colecciones están ubicadas tanto en México como en Estados Unidos, y permiten acceder a paradigmas históricos, culturales e ideológicos, así como a las prácticas sociales del norte del país. Adicionalmente, el estudio de la cultura impresa implica una exploración del proceso de comunicación de la historia social y cultural de regiones específicas que permite ampliar la historia del periodismo en México. Son estos elementos plasmados en los periódicos y revistas del norte del país los que constituyen el principal interés del presente estudio. Aquí se consideran colecciones de periódicos de los estados de Coahuila, Tamaulipas, Nuevo León, Chihuahua, Sonora y Baja California. Los investigadores participantes en este proyecto incluyen Gerardo González Lara, María Teresa Cervantes Mijares y Donna Marie Kabalen Vanek del Tecnológico de Monterrey, además de profesores investigadores de las siguientes universidades: Julieta Carabaza González de la Universidad Autónoma de Coahuila; Mónica Torres Torrijas de la Universidad Autónoma de Chihuahua; Carlos Sifuentes Rodríguez de la Universidad Autónoma de Tamaulipas; Paulo de la Cruz Alvarado y Griselda Zárate Conde de la Universidad de Monterrey.

Ricardo Medina Ramírez

Egresados de la Escuela Normal Presbiteriana de Saltillo (1890-1914)

La Escuela Normal Presbiteriana fue establecida en Saltillo en 1890 por misioneros que venían de los Estados Unidos de América. La institución tenía dos finalidades con sus egresadas, la primera era formar maestra de primaria y la segunda era que al mismo tiempo se prepararan para ser misioneras. El proyecto evangélico fue ambicioso, se pretendía que una vez que terminarían sus estudios normales las jóvenes viajarán a diversos puntos de la región noreste de México. El objetivo era claro, educar y evangelizar en la fe presbiteriana. El proyecto mermó sus relaciones cuando se atravesó el convulso año de 1914, la capital coahuilense vio el paso de las fuerzas federales y revolucionarias. Esta ponencia se elaboró a partir de los reportes anuales de los misioneros y de fuentes hemerográficas de la época en conjunto de las referencias bibliográficas existentes.

Moderadora: Esperanza Dávila Sota

MESA 6

Gerardo Salvador González Lara y José Luis Ramírez Vargas

Bula Original de la fundación de la Diócesis de Saltillo en 1891

Conocer la Historia de México y, especialmente para nuestra región, la Historia del Noreste de México es inherente la historia de las creencias religiosas que se fueron incorporando a la diversidad religiosa en nuestra nación, y entre ellas la religión católica. Gracias a una minuciosa y paciente investigación en el Archivo de la Arquidiócesis de Monterrey se descubrió la Bula original de la erección de la Diócesis de Saltillo el 23 de junio de 1891. De acuerdo con Escobedo Díaz de León (2002): “El impulso a la vida cristiana de la nación mexicana lo da el Papa León XIII por medio de la Bula “*Illud in primis*”, junio 23 de 1891, al establecer los arzobispados de Antequera (Oaxaca), Linares (Monterrey) y Durango y cinco nuevas diócesis: Chihuahua, Saltillo, Tepic, Cuernavaca y Tehuantepec” (28). Es de interés compartir imágenes de esta Bula y su estado de conservación, así como de otras fuentes originales relacionadas con el tema y custodiados en este archivo. Se agradece a su director Pbro. José Raúl Mena Seifert, Director del Archivo Histórico el permiso para este trabajo.

José Luis Ramírez Vargas

Francisco Plancarte y Navarrete, un arzobispo en Monterrey y sus fieles durante el periodo de Constitucionalismo.

El personaje en cuestión es ampliamente conocido por su labor como arqueólogo e historiador durante su estancia en las diócesis de Campeche y Cuernavaca, sin embargo para período en el que fungió como arzobispo en Monterrey, hay documentos de archivo que aportan una visión particular en torno al período del Constitucionalismo en Nuevo León, en lo referente a la relación Iglesia-Estado: la aplicación del decreto con severas medidas para la Iglesia por parte del gobernador Antonio Villarreal, la reacción del clero y los católicos, el breve período del villismo, la vuelta del exilio del obispo Francisco Plancarte, y el restablecimiento de un nuevo orden. El trabajo se sustenta con fuentes primarias de archivo y un corpus bibliográfico que contextualiza y analiza como objeto de estudio la vida y obra de este singular obispo.

Moderador: Iván Vartán

Viernes 19 de julio
9:00 am

MESA 7

Diego Alberto Correa Armendáriz

La industria del hule en el sur Coahuila y norte de Zacatecas. Repercusiones socioeconómicas derivadas de la explotación guayulera.

El guayule es una planta que crece de manera natural en estados del norte de México y el sur de Estados Unidos. Al explotarla de manera industrial, es posible obtener un extracto que sirve como materia prima para la fabricación de hule. A principios del siglo XX, Coahuila y Zacatecas se convirtieron en grandes explotadores de guayule. Posicionando al noreste mexicano como un importante centro económico a nivel internacional. La derrama económica que trajo consigo la explotación guayulera tuvo repercusiones en el conflicto revolucionario que estaba por suscitarse en la primera década del siglo. En esta ponencia se analizan las repercusiones socioeconómicas derivadas de la explotación del guayule. Fenómenos como el bandolerismo y conflictos obreros se vieron directamente relacionados con el guayule, manifestándose en la creación de nuevas dinámicas comerciales que giraban en torno a las fábricas, haciendas y cuadrillas bandoleras.

Alberto Isaí Suárez Pérez

El contrato para construcción del Mercado Juárez

Haremos un breve análisis acerca del contrato que se realizó para la construcción del Mercado Juárez de Saltillo, el cual fue hecho por parte de Fundidora de Monterrey, y especifica el material y las piezas que se usarían, hay una importancia de la conexión industrial entre Saltillo y Monterrey, así como el beneficio de que una empresa de este tipo de materiales especializada en el acero estuviera cerca para poder hacer una obra moderna y novedosa para la época la que hasta nuestros días sigue en pie.

Moderador: Ramiro Flores Morales

MESA 8

Raúl Alvarado Navarro

Precursores de la arqueología en el noreste de México

Los inicios de la arqueología en el noreste de México son poco conocidos y aunque se han llevado a cabo esfuerzos importantes en los que se ha intentado sintetizar el quehacer arqueológico en esta región; el legado de quienes dieron inicio a esta disciplina ha sido poco estudiado. Mediante una investigación bibliográfica se ha documentado una etapa identificada como el arranque de la profesionalización de la arqueología en el noreste de México. Lo anterior ha permitido conocer a detalle los antecedentes históricos y el desarrollo de la investigación arqueológica en este territorio. El propósito de esta ponencia es dar a conocer la trayectoria y el trabajo de un grupo de especialistas extranjeros que a través de sus contribuciones sentaron las bases que dieron inicio a una serie de investigaciones que nos permitieron conocer la riqueza arqueológica de esta región. Es así que a través de diversos testimonios se transita desde un incipiente desarrollo de la disciplina hasta la madurez alcanzada en la actualidad mediante la institucionalización del quehacer arqueológico en el noreste de México.

José Ángel Laureano Gaona

El ataque desde la frontera: una reflexión sobre el asalto a Las Vacas, Coahuila en 1908.

En este trabajo, se hablará un poco acerca de uno de los ataques precursores de la Revolución Mexicana, el asalto a la Congregación de Las Vacas, Coahuila en el año de 1908. Es necesario aclarar que ya se ha hablado sobre este suceso y se han escrito algunos trabajos, no obstante, considero que aún existen reflexiones por hacer referente al suceso. Sobre todo, las circunstancias en las que se dio tal ataque y el resultado obtenido, pues uno de sus objetivos era iniciar una revolución que sacudiera a todo el país, sin embargo, esto no resultó como se planteaba.

Moderador: Arturo Berrueto González

MESA 9

Ramiro Flores Morales

Juegos y juguetes antes de la televisión

Antes de que en los hogares apareciera la televisión y en consecuencia con su hipnótica y enajenante programación, los niños y adolescentes, siempre en busca de distracción y diversión acudían a la infinidad de juegos ya sea, individuales y colectivos; y a la construcción de juguetes, ello generando una gran camaradería, socialización y desarrollo físico e intelectual, teniendo como escenario las calles, patios escolares, parques etc.

Hoy todo eso es historia, ahora los infantes viven aislados viendo o jugando con la TV, Tablet e infinidad de juegos electrónicos.

José Antonio Álvarez

La Cruz Roja de Saltillo, la mano tendida para todos, una institución al segundo Centenario

En este trabajo conoceremos la creación y los inicios de esta institución en nuestra ciudad, tomando en cuenta los antecedentes en nuestro país y a nivel mundial en Europa. El período de este trabajo abarca de 1944 hasta nuestros días, relatando su desarrollo y aspectos particulares; al final realizando algunas reflexiones al caso.

Moderadora: Gabriela Román Jáquez

SESIÓN VESPERTINA

5:00 PM

MESA 10

Leonardo Emmanuel Díaz Martínez.

Masonería y socialismo: la disputa por la reforma educativa en Saltillo, 1933-1937.

Este trabajo pretende acercarse a las acciones tomadas por algunos masones que se iniciaron en la logia “Fraternidad N° 20”, de la ciudad de Saltillo (México), a partir de la reforma educativa socialista de 1934 que impulsó el presidente Lázaro Cárdenas. Durante su gobierno se puso en marcha la reforma educativa socialista con base en los cambios que se le hicieron al artículo 3° de la Constitución general de 1917, donde la educación primaria quedó bajo el control del Estado. Esto trajo enfrentamientos con los sectores conservadores (padres de familia e Iglesia católica), generando una disputa de ideología político-social.

Al ser una ponencia, se intentó mencionar los hechos más esenciales, sin menospreciar la complejidad del tema, este texto es una contribución para los estudios referentes a la historia de la masonería en el norte del país.

JORGE TIRZO LECHUGA

El Nacimiento del estado soberano y libre de Coahuila y Texas en 1824

Después de la consumación de la independencia en 1821, México entró en una etapa de reorganización política, economía, social y administrativa. En ese reordenamiento institucional y, después de experimentar con el primer imperio mexicano, se convocó en 1823 a un congreso constituyente que se encargó de elaborar el Acta Constitutiva de la Federación y la Carta Magna de 1824.

En ese contexto surgieron las entidades federativas, para el caso de este estudio el estado de Coahuila y Texas, el cual nació el 7 de mayo de 1824 y, a partir de ese momento, comenzó la institucionalización del gran estado en donde, mediante un congreso constituyente local, sentarían los principios legales para la vida institucional de la entidad a través de la constitución política local, la que fue promulgada en 1827.

Moderador: Ricardo Medina Ramírez

CLAUSURA

